

**Marcos interpretativos sobre innovación social y participación en los discursos profesionales sobre intervención comunitaria**

María Antonia, Carbonero Gamundi, Fernanda Caro Blanco,

Xavier d'Oliveira Marinez, Joana María Mestre Miquel

En la última década están proliferando en España iniciativas de innovación social tanto desde entidades del tercer sector como desde la ciudadanía, las cuales plantean un reto importante para la teoría y la práctica de la intervención comunitaria. Estas nuevas formas de intervención social cuestionan las prácticas institucionales y profesionales que se han ido implementando de manera hegemónica, guiadas por la centralidad del empleo y por la individualización de las respuestas a la exclusión.

La presente comunicación se realiza en el contexto del proyecto de investigación I+D+I que, sobre el papel de las redes de reciprocidad y el enfoque comunitario en la producción de bienestar, viene desarrollando el grupo de investigación Desigualdades, Género y Políticas Públicas (DGiPP) UIB. Se parte de la hipótesis según la cual las políticas sociales de inclusión han desatendido dimensiones fundamentales de la inclusión como es la relacional y el fortalecimiento de los vínculos sociales.

Nos planteamos si es posible determinar la existencia de distintos marcos interpretativos en los discursos y en las prácticas de inclusión, considerando dos polos opuestos que van desde la individualización de las respuestas a la incorporación de soluciones que busquen la innovación social, la cohesión comunitaria y el fomento del capital social.

Para ello partimos de la utilización del enfoque de los marcos interpretativos propuesto por Lombardo y Bustelo (2007) para analizar cómo las políticas públicas de inclusión interpretan el papel de la comunidad y de las redes de reciprocidad (diagnóstico) y qué medidas proponen (pronóstico), y si estas favorecen más el aporte de recursos materiales, el reconocimiento o la participación.

En este trabajo se presentan los primeros resultados del análisis, a partir del estudio de los marcos interpretativos, de cómo se ha entendido la innovación social, la cohesión social y la participación en las políticas y estrategias de inclusión social.